

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, lunes 28 de noviembre de 1904

NÚMERO 912

EL CASINO

Establecimiento nuevo, situado en la esquina opuesta al café de Urbana, octava avenida oeste.

Vinatería, Taquilla, Pulpería, Tercena y Billar
CENTRO de AMIGOS

Abarrotes en general, artículos de primera necesidad. Cocktails, sandwiches estupendos. Esmero y aseo en el despacho.

VÍCTOR OROZCO

EL AGUILA DE ORO



De Napoleón Soto

Establecimiento de abarrotes, licores, frescos de frutas, billar, puros y cigarrillos.
—Especialidad en Cocktails—

Carpintería Moderna

de Arturo Zúñiga

En este taller establecido actualmente en la esquina Noroeste de los Mercados de la Soledad, se hace toda clase de muebles de las maderas más preciosas del país y con la actividad posible. Los precios en los encajes de EBANISTERIA y ARTESON serán al alcance de la situación económica. Se tornea cualquier trabajo por difícil que sea, pues el encargado del taller, cuenta con bastantes años de práctica en el ramo.

Se afilan serruchos á cualquier hora que lleguen.



EL ACORAZADO

—DE—
BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de su mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde L. 2 hasta C. 12 el par Zapatos cosidos
Visítad tan bien atendido almacén



JOSE BRETON, HABANA, CUBA.

UN NIÑO ROLLIZO

es siempre interesante y admirado, así como uno raquíctico inspira lástima y conmiseración.

La buena nutrición es el fundamento de la robustez y bienestar de los niños, los que son delgados y raquícticos, ó es porque el estado débil de su estómago no les permite digerir la grasa que contienen los alimtos ordinarios, ó es porque estos no se les suministran en cantidad suficiente. En ambos casos el mal es grave y debe remediarse administrando

LA EMULSION DE SCOTT

LEGITIMA

que se compone de la grasa más nutritiva que la ciencia conoce, aceite de hígado de bacalao reducido á glóbulos tan infinitamente pequeños, que los niños, por muy debilitados que estén sus funciones digestivas, digieren y asimilan con asombrosa facilidad.

Esta emulsión va directamente á la sangre, enriqueciéndola y purificándola, nutre y desarrolla los tejidos vivientes y aporta á la vez el fósforo y las sales calizas que tan necesarias son para la nutrición y formación de los huesos y los nervios. Es de sabor tan agradable que los niños la toman como una verdadera golosina, y es considerada y recomendada por todos los médicos del mundo como el mejor auxiliar de los organismos en desarrollo y el más poderoso de los reconstituyentes.



Precaución Necesaria.—La Emulsión de Scott Legítima es la única Emulsión que no se separa ni se enrancia, ni cambia su color blanco y la única que se conserva siempre inalterable. La Emulsión de Scott Legítima no quema la boca, ni fermenta en el estómago, ni causa diarreas á los niños, y es la única que todos los médicos recetan.

Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas"

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Tienda de novedades de Manuel Romero
Acaba de llegar de Europa y Estados Unidos el gran surtido de Encajes hechos á mano, fustanes, sobretodos para niños. Casimires, corbatas, bastones, paraguas, sombreros y ropa interior de las mejores fábricas.

EDUARDO MAROTO

Deposito de muebles nuevos y de medio uso.

Local: 75 varas al Oeste de la tienda de los Alfaro, frente á la oficina de Dn. Gerardo Echeverría.

Dirección por correo: casilla 100 San José.

Agencia de famosas fábricas de muebles del país

Precios sin competencia

Una visita hará ahorrar algún dinero!

Se aceptan toda clase de comisiones.

Encargos de provincias son atendidas con prontitud y á satisfacción del cliente.

Taller de Costura

para camisas de hombres y niños á la medida, solamente de encargo

DIRECCION POR CORREO: apartado 499.—San José.

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas clases de Cedro amargo Caoba, Pochote, Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una grande existencia de tabloncillo y tablilla que vendo muy barato. También soleras, cadernillas y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y paralelos. Reglas cortas á 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos.

Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOL antiguo local de la aballeriza de M. Gutiérrez.

EN PUNTARENAS

Vendo tres establecimientos muy productivos, todos en la misma casa funcionando, se componen estos de una Barbería bien montada, una Zapatería donde pueden trabajar diez oficiales; y una Labandería de sombreros, teniendo á la venta varias clases; y el contrato que tengo con el dueño de la casa, que está en el mejor punto de la calle del comercio. Para condiciones con el que sus be en Puntarenas.

FRANCISCO PANTOSA.

PLATERIA

DE

RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubles, esmeladas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

Cerveceria

CERVEZA

NEGRO Y SOL

RICHMOND

CERVEZA

Doble Negra

MARCA RRR Y PALE ALE

Refrescos esterilizados por el único procedimiento que indican verdaderas eminencias científicas

Píldoras antigonorréicas del Dr. Palmer

“EL DERECHO”

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Agente general

Eduardo Maroto

El Programa

Republicano

IV

Hoy vamos á tratar de uno de los puntos más importantes y de mayor trascendencia para la vida de la República, hoy vamos á tratar de cómo se debe proceder para que el acto generador de ella, el acto cuya conquista señaló una nueva y salvadora etapa en la vida de los pueblos, la emisión del voto, sea una verdad y no pueda ser burlado por medio de artes más ó menos equívocas.

La libertad del sufragio está tuída por nuestra Constitución es hoy por hoy, ó por lo menos puede ser un mito mientras subsista la ley secundaria que la materia arregló, ley dictada por el Dictador Rodríguez y en la que el especialísimo talento de intriga que distingue á Iglesias fué puesto en juego para poder burlar la voluntad del pueblo y permitir que el Gobernante impusiera al más desprestigiado en la opinión pero rodeando esta imposición de una sombra de legalidad.

Los defectos de la ley de elecciones actual son bien conocidos de todo el país; algún diputado en la última legislatura donosamente la llamó *ley trampa*, pero es el caso que aunque todo el mundo conviene en la necesidad de reformarla, hasta ahora no se ha reformado ni se reformará, simplemente porque para ello se necesita que al Poder llegue un Partido de altas ideas, enamorado ferviente de los principios que no pueda coexistir con tantos errores como hoy subsisten, es preciso pues que sea el Partido Republicano el que mande para corregir ese abuso y para que las fuentes vivas de la República sean purificadas.

El Partido Republicano establecerá sobre sólidas bases la libertad del sufragio y para ello se propone reformar la ley dictatorial, ley aludida de la manera siguiente:

1.—Se debe proibir por completo la acción del Gobierno en la formación de las mesas, pues de manera bien clara se ha demostrado que el 50 0/0 por lo menos, del resultado de una elección, depende del carácter de las personas encargadas de recibirla.

Con el sistema actual de ser del Gobierno, quien nombra las Juntas, hay el peligro inmenso de que para nombrarlas no se preocupa de otra cosa sino de que sean enteramente de su devoción, que no sigan ó no tengan otras simpatías sino las de su Je-

fe y que por lo mismo no puedan guardar la debida imparcialidad cuanto de recibir el voto á ciudadanos de otros credos políticos se trate.

La experiencia nos ha demostrado cuantas veces hemos tenido ocasión de observar el asunto, los miles inconvenientes que este sistema apareja. Pertenece la Junta al Partido, pues todo aquel vecino ó no vecino, ciudadano ó no ciudadano que llegue á votar por ese Partido, al punto es atendido y su voto registrado; niños apenas púberes, extranjeros notoriamente no naturalizados, vecinos q' todo el mundo sabe viven en distinto distrito, hemos visto votar únicamente porque son copartidarios de los miembros de la mesa y en cambio, apenas se presenta un ciudadano de contrario partido, ahí los inconvenientes, las dificultades, las mil y mil molestias para registrar su voto. Aunque sea más conocido que el sol, ninguno de los señores de la mesa lo conocen, aunque se peine canas siempre se duda si será mayor de edad, aunque ostente el tipo más genuino de nuestros antepasados aborígenes, muy de temer es q' se le tome por inglés.

Recordamos en las últimas elecciones que hubo una mesa en que ninguno de sus miembros conocía al anciano don Gregorio Ulloa, hermano del nunca bien llorado Dr. Ulloa, Obispo de esta Diócesis, una de las personas más conocidas y relacionadas de esta capital, únicamente porque el señor Ulloa iba á votar por lista contraria á la que sustentaban los miembros de la mesa.

Todos estos abusos se concluyen haciendo que en la formación de las mesas intervengan individuos de todos los partidos, individuos que forzosamente tengan que fiscalizarse entre sí y que por lo tanto se vean obligados á la más estricta legalidad.

El Partido Republicano, pues, hará que los miembros de las mesas dejen de ser nombrados por el Gobierno y que en su lugar los nombren los diferentes clubs políticos que hallan.

Otra de las reformas importantes que hay que introducir en nuestra ley eleccionaria es la de darle seguridad y simplificar en lo posible la emisión del voto, pues el procedimiento que ahora es largo, incómodo y al mismo tiempo no de casi garantía.

El sistema que entonces se adoptará ha de ajustarse á lo que sobre el particular indique la ciencia moderna en convivencia con el peculiar modo de ser de nuestro pueblo. Y por ser ésto una cuestión de detalle no insistimos en el asunto para seguir exponiendo los otros puntos.

De los de más importancia es aquellos que tratan del voto de las guarniciones militares. Los militares son ciudadanos y como tales aptos para votar; pero la

seguridad y la libertad de la República exige que tenga que prescindir de su voto.

En efecto: el militar por la índole especial de su cuerpo está sujeto á la más estricta disciplina; deja de ser hombre para convertirse en máquina, en autómeta que no se mueve sino por impulso ajeno, y así es que cuando va á ejercer la más noble é importante función cívica no puede hacerlo en las condiciones de libertad, independencia y autonomía que estas delicadas funciones exigen.

Bien sabemos q' en lo teórico no sucede así; que el militar puede y debe dar su voto conforme á los dictados de su propia conciencia y sin oír sugerencias ni prescripciones extrañas; pero en la práctica no puede conseguirse llegar á tal estado; por hábito, ya que no por otra cosa, el soldado no se atreve á votar de modo que pueda disgustar á su jefe, y por lo mismo, antes de ir le consulta y acata lo que sobre el particular le diga.

Otro inconveniente q' presenta el voto de la tropa son las mistificaciones, á que se puede llegar; muy común y todos lo hemos visto es el criminal manejo que á veces se ha observado haciendo que vaya á votar la tropa primero uniformada y después de paisanos, consiguiéndose con esa farsa un doble voto.

Prescribiéndose la facultad del sufragio en la tropa se conseguiría por lo menos el que no pudiera votar dos veces y con la organización de mesas que no se presten á tapujos, el que no vote ninguna.

NUESTRO HULE

¿Conviene á los costarricenses dedicarse al cultivo de hule?

(Continúa)

Los grandes empresas de americanosen Méjico, en cultivo del hule, aun habiendo sido manejadas propiamente, no cubren el déficit, cada año mayor, en la producción. Además les falta la experiencia y puede suceder que con las dos primeras sangrías destruyan sus hulares. Son empresas por acciones, han ofrecido más de lo razonable á los accionistas y harán sangrar en exceso á los árboles tiernos con el objeto de satisfacer las aspiraciones de los accionistas. El resultado de esta sangría va á ser que algunos palos sucumban y los que queden, quedarán tan debilitados que no darán buen resultado en la siguiente sangría. Además, en Méjico no hay huleros expertos en la extracción del caucho: según las fotografías que tengo á la vista, demostrando los palos picados y la actitud de los huleros al picarlos, debo negarles el título de huleros. Esto no se llama picar el palo, sino machetear, y machetearlos á diestra y siniestra.

Con esta reseña dejo al lector al corriente del estado actual de la producción del caucho, haciendo caso omiso de datos numéricos.

¿Será remunerativo el cultivo del hule en Costa Rica?

Aunque Costa Rica es uno de los países más caros para fundar cualquier empresa agrícola, puedo contestar esta pregunta afirmativamente y añadir que es más que remunerativa aun á jornales redoblados como yo mismo los pago, por estar los terrenos que cultivo algo retirados. Con mi experiencia de 26 años, relacionada en todo tiempo íntimamente con esta planta y su producto, estoy tan convencido por resultados prácticos del alto rendimiento, que invierto todas mis economías en su cultivo, dejando de este modo una renta segura á mi familia.

El hule cultivado se desarrolla mejor que el crecido espontáneamente en las selvas y llega á su madurez mucho antes que el último; su producto es también más abundante. Un palo de hule cultivado de buen desarrollo puede dar, á la edad de ocho años, una libra y más de hule de una sola pica y en una sangría á muerte más que redoblar esta cantidad; pero tratándose del hule cultivado no entra la cuestión de cuánto puede dar el palo, sino lo que se le puede sacar sin perjuicio de debilitarlo y atrasarlo en su crecimiento.

En mis tratados sobre el cultivo del hule, he admitido sacar á los palos más robustos, de ocho años de edad, de media hasta una libra de hule seco por árbol, mediante dos picas. En este caso, tuve en mira empresas formadas por accionistas ú otras que tengan la necesidad de urgentes reembolsos, á empresas de particulares que tienen por principio el formarse un capital inagotable y un bienestar en el porvenir, recomiendo un sistema distinto. Con el octavo año, el árbol de hule entra en su madurez, manifestada por la madera más sólida, la leche pierde la abundancia resina de que está tanto más cargada cuanto más tierna esté la planta. A los ocho años, el árbol está todavía bastante tierno, y recomiendo sacarle de la parte baja, principalmente entre las gambas, tan solo un cuarto de libra de hule seco en una sola pica de la estación lluviosa, cuando las hojas están en su mayor desarrollo y con nueve ó diez años subir á media libra. Bajo este sistema, la plantación seguirá en buen crecimiento y sin atraso por la mucha sangría. Con el noveno ó décimo año entran en producción los palos que al principio se dejaron de sangrar por débiles.

A primera vista parece poco este rendimiento; pero consultando los números obtenemos perspectivas muy agradables. Como agricultor, tengo aversión á números concisos sobre los rendimientos en agricultura; y si en este caso me veo obligado á dar algunos números, es en vista de la materia por muchos desconocida, la que aquí se trata. Sembrado el hule á seis metros de distancia da por hectárea 277 palos, pero por los accidentes de los terrenos, como quebradas, ciénegas ú otros obstáculos, resulta un término medio de 260 árboles por hectárea. Para la pica del primer año se pueden contar sólo unos 200 árboles disponibles en estado robustos. El huletero experto pica 100 palos al día, sacando un cuarto de libra y 60 palos con media libra ó más. El jornal del huletero es de ₡ 1-00 al día y comida, ó sean ₡ 1-50 el costo, igual á ₡ 3-00 por hectárea. Un lote de 50 hectáreas tendrá 10,000 árboles productores á los ocho años, resultan 25 quintales, cuya extracción costó

₡ 150-00—El precio actual en Hamburgo de barrucha de Costa Rica es en marcos 3.60 á 3.80; rebajando los 60 ú 80 pf. para el transporte, y otros costos, quedan m. 3 líquidos por libra. Los 25 quintales importarán m. 3.750 ó sean ₡ 1865-00, menos el costo de extracción, quedan ₡ 1,725-00. Otros costos no hay; los cultivos cesan con el último año. La extracción total de los 13,000 árboles á media libra cuando están todos en plena producción, darán 65 quintales y el producto neto asciende á ₡ 4,485-00. El octavo y noveno año debía tomarse sólo un cuarto de libra; de 10 á 12, media, y de quince años en adelante una libra, llegando entonces la producción á ₡ 9,000-00. No hay otro cultivo tropical que se acerque el del hule en su rendimiento y con la ventaja de que en el séptimo año cesa todo gasto de cultivo.

Los que medianamente tienen conocimiento del hule blanco, aun los más escépticos, no me negarán que en lo tocante á la producción, he dado los números más bajos posibles y en referencia á los precios no hay motivo visible de que bajarán, más bien hay razones muy fuertes para esperar subidas en el precio. Jamás se me echará en cara que he ofrecido más de lo que honradamente puedo responder. Qué diferencia entre mis humildes, pero halagüeñas cifras, y las que ofrecieron las compañías americanas de Méjico, en sus prospectos! Allí se ofreció 4, 6 y más libras á los 6 ú 8 años por árbol, sumas que no se obtendrían ni derribando el palo. El cultivo del hule es el más barato y el más rendidor entre todos los cultivos tropicales.

En el artículo sobre cultivos y sus costos daré más pormenores.

(Continuará)

TEOD. COSCHNY.

CABLES

Noviembre 27.

Cuartel General del ejército japonés frente de Puerto Arturo, 26.—La posición de las fortalezas Rihlung y Kiwan, permite á los japoneses colocar una fuerza suficiente sobre el frente septentrional de las fortalezas de la sierra oriental, que dará por resultado un movimiento barredor contra las posiciones de las baterías colocadas sobre las sierras occidentales y las fortalezas del cerro de 303 metros el cual no ha sido capturado aún.

París, 36.—En contestación á una interpelación en la Cámara de Diputados, Mr. Delcasse manifestó que la política general de Francia es la de aprobar cualquier paso que tienda al restablecimiento de la paz. De consiguiente su Gobierno mirará con aprobación la iniciativa americana que tuviera este fin. La convocatoria de una nueva conferencia de paz hecha por Roosevelt, cuenta con la sincera aprobación de Delcasse y sus colegas en el gabinete francés.

París, 26.—Teresa Humbert, que se halla en el presidio de Rennes, ha desarrollado tal manía de escribir á los empleados públicos cartas abusivas é incoherentes, relativas á la supuesta dicipación de los los millones de Crarsford, que la autoridad está considerando la conveniencia de mandarla á un manicomio.

Belín, 26.—Se ha sabido que un grupo de judíos acaudalados han ofrecido extraer al Sultán de Turquía de sus dificultades monetarias mediante

EL DE LAS MEJORES
PIEL S

EL CALZADO MAS BARATO

EL DE LAS MAS
ACABADAS FORMAS

El de los estilos más modernos, el sin competencia se expenderá en la NUEVA TIENDA DE CALZADO de Roberto Sánchez, situada al lado izquierdo del Bazar de Mr. Asch, frente a "La Marina".—Calzado de todos tamaños desde el número más grande y más ancho hasta el más pequeño.

el préstamo de 5,000,000 libras bajo la condición de la puesta de permiso a los judíos de colonizar la Palestina, sin ponerles trabas de ninguna clase. Se despachó a Constantinopla un enviado especial, quien discutió con el Sultán la propuesta. Este pidió tiempo para estudiar el asunto.

Berlín, 26.—El corresponsal del Lokal Anzeiger, en Mukden avisa por telégrafo lo siguiente: Según informes traídos por chinos al Cuartel General ruso, el cadáver de Kuroki ya llegó a Yukow.

Viena, 26.—Se ha recibido un despacho de Lemberg Galitzia, anunciándonos que la Junta de Socorros de dicha ciudad despachó anoche por ferrocarril a Cracow 430 desertores rusos. De Cracow vendrán a esta donde a cada uno se le presentaría con un pasaje de 3ª a la América. Dentro de poco vendrá otra partida de 400. Casi todos los desertores están completamente sin recursos.

Berna, 26.—La Confederación Suiza ha firmado tratados de arbitraje con los Estados Unidos, la Gran Bretaña e Italia. El Ministro Suizo en Berlín está autorizado para firmar convenciones con Suecia y Noruega sujetas a la ratificación de la asamblea federal.

San Petersburgo, 26.—En una carta que publica el Journal de San Petersburgo, el Ministro de Suecia y Noruega niega de la manera más formal que oficiales navales japoneses hayan visitado los puertos de Escandinavia con el objeto de fletar vapores para el transporte de minas y demás máquinas explosivas.

Suez, 26.—Dos acorazados de combate rusos, 3 cruceros, y torpederos y 9 transportes pasaron la noche anclados. Los torpederos vinieron hasta ésta.

San Petersburgo, 26.—La nota más saliente del día es la inculcada ebullición de buena voluntad hacia la Gran Bretaña, debido a las cortesías extendidas a la flota rusa al entrar al canal de Suez.

Londres, 26.—Un despacho de Estocolmo que publica el Chronicle avisa que el Literato Heinrich Ibsen, ha sufrido varios ataques del corazón. Su situación es crítica.

Londres, 26.—Se ha abandonado toda esperanza del arribo a su destino del vapor Fitzwilliam. Zarpó de Liverpool el 29 de octubre con un cargamento de aceite, para Gotenberg. La teoría relativa a su pérdida, que más aceptación tiene, es que fué hundido en el mar del Norte, a principios de noviembre, probablemente el dos.

Puerto Saíd, 26.—Ya entró al Canal la división de la escuadra rusa que llegó antes de ayer. Los representantes de Rusia en ésta acompañan la división hasta Suez. Estamos a bordo del insignia. Los acorazados van remolcados. Nada inesperado aconteció en ésta.

San Petersburgo, 26.—Acaba de publicarse la larga lista de condecoraciones y promisiones de los oficiales de Puerto Arturo que se firmó el 26 de octubre próximo posado. Demuestra que los navíos que en esa fecha hallábanse en Puerto Arturo eran los acorazados de combate Retvizan, Pobieda, Peresveit, Poltava y Sebastopol, el crucero acorazado Bayan, el crucero protegido Pallada, Las cañoneras vasoddik Giliak y Bobr, la nave defensora de la costa Ovatshin, el transporte Angara, y los cazatorpederos Sjroini, Razyashtchi y Bastorpug.

Cronstanot, 26.—Por su heroísmo en la defensa de Puerto Arturo el teniente Bondy acaba de ser restituido a su rango en la armada.

San Petersburgo, 26.—Hoy fué firmado en el Ministerio de Relaciones exteriores por Lamsdorff y Hardinge la convención relativa al incidente del mar del Norte. Este documento se publicará el lunes en "El Mensajero Oficial" anuncia La Prensa Asociada que contiene ocho artículos, siendo casi idénticos éstos con las copias ya publicadas é incorporando las ras reformas que pidió Rusia al artículo 20 el cual estipula que la comisión determinará el grado de culpa siendo agregadas las palabras: "súbditos de cualquiera de las dos potencias interesadas ó de otros estados". La convención deja el nombramiento del 5º comisionado al Emperador de Austria, caso que no puedan convenir en él los cuatro oficiales navales.

DE ASERRI

Visos de progreso para nuestra villa deja entrever lo acontecido en la penúltima semana.

Mé refiero a la inmerecida visita con que el señor Presidente de la República honró a este a este pueblo el 11 del corriente con motivo de los exámenes que ese día principiaban.

Sin ninguna ostentación entró a Aserrí el Licenciado Esquivel, acompañado de selecta comitiva, como a las 11½ a. m. y fué recibido por el señor Jefe Político en unión de algunos principales vecinos.

Dirigiéndose luego a la escuela de varones allí lo saludaron los alumnos de ambos planteles con el canto del Himno Nacional. Constituido en el salón de exámenes presenció el trabajo de los señores Francisco Castro y Maximino Blanco, maestros de III y IV año, respectivamente. Las pruebas versaron en III año sobre aritmética y en IV año, Aritmética, Castellano y Geografía. Llamó la atención en estos ejercicios el interés que le señor Presidente mostraba porque los maestros entraran de lleno en el fondo de sus lecciones aunque para ello se apartaran del método puesto en boga.

Terminados los ejercicios, el digno Magistrado manifiesta su satisfacción y se despidió del Personal Docente.

Servido un refresco en casa del señor Jefe Político, emprendió su viaje de regreso a las 3 p. m. dejando sus miradas en el inconcluso edificio de la Escuela de Varones, [talvez con la intención de acordar algún recurso pecuniario] y un donativo de cuatrocientos colones para los niños y niñas asistentes a los exámenes. El domingo siguiente en hermosa fiesta, presidida por el Inspector General de Escuelas, don Miguel Obregón, fueron distribuidos los cuatrocientos colones en regalos consistentes en vestidos para pobres y juguetes para los demás.

Lástima que en esa distribución no se estimara el donativo como regalo divisible en partes iguales, sino como premios; de aquí q' muchas niñas recibieron únicamente objetos de poquísimo valor. ¿Culpáremos de esto al Jefe Político? No puede ser: él, como representante del pueblo, estaba en la obligación de fiscalizar el justo reparto, lo mismo que no permitir que otros se beneficiaran con los regalos sobrantes, caso de haberlos. Sea como fuere, el placer se notaba en el semblante de los obsequiados y se oían

protestas de gratitud hacia el Licenciado Esquivel, cuyo nombre grabarían con caracteres indelebiles en sus tiernos corazones.

Muy sensible ha sido para el pueblo de Aserrí no haber recibido al Primer Mandatario de la Nación con las atenciones que a él corresponden; cuya no fué la culpa, sino de la inesperada visita.

Con tal motivo frecuentes promesas se oyen de que muy pronto los vecinos se darán el gusto de invitar al Licenciado Esquivel y acordarle una recepción humilde pero sincera, que ella sea la expresión del afecto y gratitud que el pueblo de Aserrí guarda para su persona.

UNOS VECINOS

CRONICA

Don Zacarías Salinas

Felicitemos a este apreciable caballero chileno, Director del Liceo de Costa Rica, quien con permiso 7 por enfermedad se había separado de ese plantel mientras su enfermedad le hacía padecer. Hoy que se encuentra en perfecto estado de salud, ha vuelto, para bien de sus discípulos y en prueba de su rectitud, carácter firme, honradez, cumplimiento en su deber y buena dirección de sus elementos en el seno de un colegio donde con tanto acierto ha sabido dirigir el movimiento intelectual y el de sus subalternos.

Muchos de sus agradecidos discípulos nos han manifestado la satisfacción sincera por la vuelta del señor Salinas, de quien esperan su presencia en el acto de los exámenes restantes.

Santana Muñoz

Este apreciable y laborioso joven, ofrece a Ud. su estudiantina y orquesta para bailes y serenatas, misas solemnes, etc. con ejecución de las piezas modernas y de autores clásicos. En la Barbería de los "Hermanos Antillón" se encuentra diariamente hasta las 9 p. m.

Señor:

Como el recuerdo de las personas queridas nunca muere, el q' yo tengo de mi estimado esposo FIDELINO VILLALOBOS B. está en ese caso. Para que su alma de él reciba mis preces en su alivio he dispuesto que se celebre una misa de Requiem la cual se celebrará el 5 del corriente mes a las 7 a. m.

Para ello me hago el honor de invitar en la confianza de que su cortésia responderá a mis deseos.

Su afectísima,

Engracia J. de Villalobos.

Santo Domingo, 28 de noviembre de 1904.

Los sorprendentes resultados

en el tratamiento de las enfermedades de las vías urinarias que han dado las Píldoras y la Inyección Palmer, han hecho que su uso sea general. La gonorrea más vieja la curan en cinco días.—LA VIOLETA.

Pésame

Se lo damos a nuestro amigo don Ramón Zumbado, así como a toda su familia por la prematura muerte de su hijo Porfirio, acaecida en la villa de Pacaca. Era Porfirio joven de quince años de edad y nosotros que le cocimos lamentamos el desastre tan cruel que ha tenido.—Unos amigos.

Patente

Se necesita una de taquilla. En La Bastida informará don Próspero Lizano. Ap. 499,

Manuel

Abogado

BAJOS de la casa de Castro

OFICINAS:
AVENIDA CENTRAL E.
NÚMERO 204

DOÑA JUANA A. V. DE ECHEVERRÍA

Quesada

Ganado Gordo de Santa Clara

LA UNITED FRUIT Cº empezará de nuevo la venta de ganado gordo el 11 de los corrientes a las 12 p. m. en su local a 100 metros del Matadero Municipal

San José, 8 de julio de 1904.

VIGORIZADOR de la VIDA AFRODISIACO del DR. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames Seminales y de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la juventud ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, prostración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura la debilidad en el organismo, como falta de virilidad, y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve y fortalece el enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven a funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta a la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

241 E. 31 STREET.

NUEVA, YORK E. U. A

LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT Co.

Movimiento durante la semana

q' termina el día 3 de Diciembre de 1904

Vapor	Salida	Destino
S. S. "SAN JOSE"	Miércoles	Nueva Orleans
"VENUS"	Sábado	Nueva Orleans.

San José, noviembre 28 de 1904.

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en baratura todo lo que es posible en esta época.

NUEVA RELOJERIA

— DE —

BEER Y MÜLLER

Los afamado aparatos para destruir HORMIGUEROS, los cuales han dado muy buenos RESULTADOS.

Unicos agentes en Costa Rica

Zapatería de Elías Calderón G.

Calle 6ª Norte, frente al Mercado, antigua al despacho de los doctores Bucarado

Este taller, contando con buenos materiales y escogido personal en el ramo, ofrece al público un completo y variado surtido de calzado, de todas formas y precios; duración y elegancia, a la medida y a gusto del cliente.

También tiene sucursal en el Mercado, en donde ofrece el mismo servicio. No olvidarse, pues, de hacer una visita a este taller, de donde saldéis absolutamente satisfechos.

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMAN

Despacha en la casa frente a la de don Federico Tinoco.

Quando falta El Apetito.

Quando causan repugnancia los manjares, cuando se come más bien por costumbre que por gusto, cuando lo que se come cae como plomo en el estómago, cuando al poco tiempo después de comer vienen las agruras, el embaramiento, náuseas, quizás vómitos ó desagradables eructos, pesadez en el estómago, pesadez en la cabeza, modorra y sueño, palpitación y aun dolor del corazón con inquietud y nerviosidad, entonces es evidente que algo anda mal en el estómago y también es evidente que deben tomarse sin pérdida de tiempo las Pastillas del Dr. Richards, porque esa medicina se prepara precisamente para esa clase de enfermedades. Es seguro que en el vecindario del lector de estas líneas hay quien conozca por experiencia las virtudes medicinales de las



Pastillas del Dr. Richards.

Estas son las pastillas que curan el estómago sin gastarlo; esta es la medicina que cuenta con un propagandista en cada consumidor; esta es la obra maestra de un médico americano.

El sueño para ser reparador ha de ser también tranquilo. Centenares de personas se levantan diariamente de la cama tan cansados y perezosos como cuando se retiraron a las once ó doce de la noche con el buen fin de buscar en el sueño el descanso de las rudas faenas del día. Nada induce sueño refrescante, reparador, vitalizador como la buena digestión y asimilación de los alimentos. Todos los dispépticos duermen mal. Todos los dispépticos se levantan de la cama cansados, perezosos, mal humorados.

Quando la mala digestión impide el sueño profundo, el sueño que da vida, deben tomarse las Pastillas del Dr. Richards, medicamento soberano que "se compra pero no se paga con dinero." Miles de dispépticos las toman, miles de boticarios las venden, todos las recomiendan.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de un rana en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

SONDULIN

EL BETÓN DEL PORVENIR. — NEGRO Y AMARILLO. (Russet). La mayoría de los betunes empleados hasta hoy, estropean el cuero y lo hacen quebradizo.

El SONDULIN al contrario, convierte el cuero duro en suave, y lo hace durar mucho tiempo.

SONDULIN es en calidad superior al mejor y más caro de los betunes americanos pero con las siguientes ventajas sobre aquéllos:

1a. Que es más económico porque se vende á menos precio y porque una cajita dura más tiempo, debido á que ha de untarse "muy poca cantidad" para que deje el cuero brillante — 2a. Que SONDULIN no ensucia jamás la ropa, aunque ésta se moje á consecuencia de la lluvia. — 3a. Porque puede usarse con cepillo ó con trapo, dejando de ambas maneras un lustre de charol.

EL SONDULIN debe usarse así: Se quita primero el betún antiguo del calzado, lavándolo ó raspándolo. En el primer caso se deja secar antes de aplicar el SONDULIN. Con sólo frotar algunas veces está el calzado reluciente.

EL SONDULIN no debe humedecerse al usarlo. Después de usarse debe tenerse el cuidado de cerrar bien la cajita, para impedir que la pasta se seque.

SONDULIN COMPANY LTD. — ESTADOS UNIDOS.

De venta en todas partes. Depósito por mayor, Pagés & Cañas, San José.

CERVECERIA TRAUBE
CERVEZA NEGRA LAGER BEEF
MARCA ESTRELLA
BEST STOUT POTERR

Dr. E. A. Friis

—Cirujano Dentista Americano—

EXTRACCIONES COMPLETAMENTE SIN DOLOR

Despacha en la casa que fué de don Telésforo Alfaro

CALLE DEL TRANVIA

La oficina está abierta todos los días { de 7 á 11 a. m. , 12 á 5 p. ..

Los domingos y días de fiesta hasta las 11.

A mis clientes favorecedores

tengo el gusto de avisarles que he trasladado mi TALLER DE ZAPATERIA á la casa de la sucesión de don Eduardo Pochet, Avenida 5ª O esquina opuesta al Carmen y contiguo á "El Noticiero", en donde como siempre ofrezco CALZADO DE PIELS DE LO MAS FINO que viene al pais, FORMAS DE ESILLOS MODERNOS, y lo que es mejor: PRECIOS TAN BAJOS como en ningun zapatería del pais

Ramón Soto H.

EL BOSQUE

Hotel y Restaurant

De Dolores Ulloa

Calle 19 Norte, frente á la Imprenta Nacional

SERVICIO DIARIO Y A LA CARTA. En el almuerzo, comida y cenas habrá diariamente variedad de platos preparados por una persona de bastante práctica en el ramo. Las carnes, legumbres y demás productos que se emplean, son de lo mas fresco que se consiguen diariamente. Las personas encargadas del servicios, son de estilo y especialmente para atender con bastante fineza tanto á los ricos como á los pobres. Las habitaciones son bastante decentes y de condiciones higiénicas.

Comodidad en los Precios

LOS JAPONESES TRIUNFAN

De esta fecha en adelante queda establecida la **NUEVA FUNERARIA** de Enrique Azofeifa G., en la Calle 2ª que conduce á los Desamparados, y contiguo á la Plaza de Ganado; donde encontrarán mis favorecedores un variado y completo surtido de **ATAUDES** y otros objetos como **TIJERETAS, COLCHONES, ETC., ETC.**

Precios más bajos que en cualquier otra parte, cuando meno un diez por ciento de rebaja.

Servicio á toda hora

San José, 8 de Agosto de 1904.

TIPOGRAFIA DE "EL DERECHO"

La Librería y Papelería de Antonio Padrón
HA TRASLADADO A
CALLE CENTRAL SUR. CASA DE D. A. AGUILAR